

nouvelle Hollande, bien loin de croire qu'elle en puisse faire partie, nous allons tacher de repandre quelque jour sur ce point de Géographie qui mérite l'attention des Sçavans & des Navigateurs.

L'existence de la Terre Australe du S. Esprit n'est point douteuse, il ne faut que voir les Descriptions circonflanciées que Fernand de Quiros en fit à Philippe III. Roi d'Espagne au retour de son Voyage, connues sous le nom de Supliques de Fernand de Quir : toute la difficulté tombe donc sur la longitude qu'il convient de donner à ces Terres.

En lisant avec attention ce qui nous reste de la Navigation de Fernand de Quir, on trouve que le 21. Décembre 1605. il partit du Callao faisant route à l'O. S. O. & le 26. Janvier 1606. arrivé par 25. degrés de latitude Méridionale, ee faisant suivant son estime à 1000. lieues des côtes du Perou; il découvrit une Isle d'environ 4. lieues de tour. Les jours suivans faisant route vers le Nord-Ouest, il vit plusieurs autres Isles dont il donne la latitude; à l'égard de leur distance en longitude, nous la concluons du tems qu'il mit à passer d'une Isle à l'autre: & il n'est pas possible de faire autrement. Il se mit ensuite par les 10. à 12. degrés de latitude Méridionale, & continua sa route à l'Ouest entre ces Paralleles. Après quatre-vingt dix jours de Navigation il arriva à la Terre Australe du S. Esprit, sans avoir mouillé à aucune Isle.

Si l'on estime le chemin que l'on peut faire chaque jour dans une Mer aussi belle, & aussi facile à naviguer, & où les vents viennent toujours de la part de l'Est, on trouvera que vingt lieues dans les vingt-quatre heures sont le moins que l'on puisse estimer; dans ce cas il auroit cependant couru plus de 85. degrés en longitude depuis la découverte de la premiere Isle jusqu'à son arrivée à la Terre du S. Esprit. Or le Navigateur nous donne la position de cette premiere Isle à 130. degrés de longitude Occidentale du Méridien de Paris; si l'on y ajoute les 85. degrés ci-dessus, on aura 145. degrés de longitude Orientale du même Méridien pour la position de la Terre du S. Esprit.

On convient que cette estime n'a pas le degré de précision qu'il seroit à souhaiter, mais en y faisant attention on y trouve toute celle dont on a besoin; car il est certain qu'il faudroit bien plutôt ajouter au chemin que nous avons donné pour chaque jour que d'en retrancher. Ce qui suffit, parce qu'il en résulte que cette Terre ne peut être plus à l'Est; or nous sommes arrêtés du côté de l'Ouest par la Terre de Carpenterie, qui est jointe à la nouvelle Hollande & à la nouvelle Guinée, donc la Terre Australe du S. Esprit devient nécessairement la partie Orientale de cette Terre de Carpenterie dont l'on n'a jusqu'ici aucune connoissance, & alors l'étendue que Fernand de Quir donne à ces découvertes, & les Descriptions qu'il en fait, ont
toute